



## Pour les plus riches : le cheval

Au Moyen Âge, la plupart des gens effectuent des trajets à pied. Les plus fortunés (nobles, commerçants, prêtres) se déplacent régulièrement à dos de cheval, et parfois en chariot ou sur une litière portée par des chevaux.



Un déplacement en litière

## Des voyageurs : les pèlerins

Aux X<sup>e</sup> et XI<sup>e</sup> siècles, le nombre de pèlerinages augmente fortement. Des chrétiens très croyants voyagent vers des lieux saints pour rendre hommage à Dieu et prier. Le pèlerin suit un chemin précis, le plus souvent à pied, en passant par des étapes obligées.



## De nouveaux instruments de navigation

Au Moyen Âge, de nouveaux instruments apparaissent qui facilitent l'exploration des mers. Grâce à la boussole qui indique en permanence le Nord, le navigateur peut déterminer la direction à prendre. L'astrolabe lui permet de connaître sa position en se repérant par rapport au soleil ou aux étoiles.

À cette époque, les marins naviguent à proximité des côtes. En notant leurs observations et en faisant des relevés à l'aide de ces nouveaux instruments, ils établissent les premières cartes de navigation, appelées «portulans». Elles leur permettent de se repérer et de naviguer en sécurité.



La navigation à la boussole au XIV<sup>e</sup> siècle



Un exemple de portulan du XIV<sup>e</sup> siècle

## Lexique

Lieu saint : lieu à caractère religieux

Pèlerinage : voyage vers un lieu saint